
wieder sehr gut unterst¿tzt. Danke auch an alle 
Kolleginnen und Kollegen des Gemeinderates 
f¿r die sehr gute Unterst¿tzung und gute Zu-
sammenarbeit. 
 
Der gesamte Gemeinderat hat in der Vergan-
genheit immer sachlich und fair miteinander dis-
kutiert, beraten und alle Punkte gemeinsam ge-
lºst. Danke auch an das Personal der Gemein-
de Schiltberg, es sind insgesamt 15 Personen, 
die in irgend einer Weise f¿r die Gemeinde ar-
beiten. 
 
Vielen Dank an die Damen und Herren, welche 
in den Ortsteilen sowie in Schiltberg die ºffentli-
chen Gr¿nflªchen kostenlos und ehrenamtlich 
das ganze Jahr ¿ber pflegen. Hierzu bedanke 
ich mich stellvertretend f¿r alle bei der Vorsit-
zenden des Gartenbauvereins Schiltberg, Frau 
Maria Kºchl, der Vorsitzenden des Gartenbau-
vereins Rapperzell, Frau Ute Felber, dem Vor-
sitzenden des Gartenbauvereins Allenberg, 
Herrn Kaspar Wºrle und dem Vorsitzenden des 
Wandervereins Ruppertszell, Herrn Siegfried 
Mªrtl f¿r die durchgef¿hrten Flursªuberungs-
maÇnahmen und sonstigen PflegemaÇnahmen 
unserer schºnen Heimat. F¿r den Ort Schiltberg 
werden und wurden die Arbeiten von unserer 
Gemeinderatskollegin Frau Gertraud Neuberger 
regelmªÇig organisiert. Sie hat ein Team von  
15 Frauen und 3 Mªnnern, denen mein beson-
derer Dank und meine Anerkennung gilt. 
 
Zum Schluss meiner Dankesworte mºchte ich 
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Liebe Mitb¿rgerinnen, liebe Mitb¿rger, 
 
mit dem Lesen des 
Schiltberger Mittei-
lungsblatts 2018 
zeigen Sie uns wie-
der Ihre Verbun-
denheit und Ihr In-
teresse an der Ge-
meinde Schiltberg. 
Ich bedanke mich 
bei Ihnen, dass Sie 
sich die Zeit neh-
men, die Infos zu 
lesen und hoffe, 
dass die vorberei-
teten Informationen 
und Fotos von 2017 

f¿r Sie wieder interessant sind und Ihren Vor-
stellungen entsprechen. 
 
Bevor wir im Jahre 2018 unsere gemeinsame 
Arbeit in der Gemeinde fortsetzen, mºchte ich 
wieder meinen Dank und meine Anerkennung 
f¿r das abgelaufene Jahr und die konstruktive 
Arbeit in der Gemeinde aussprechen. Vielen 
Dank an alle B¿rgerinnen und B¿rger f¿r die fai-
re und anstªndige Zusammenarbeit bei allen 
Angelegenheiten und Anliegen. 
 
Mein ganz besonderer Dank gilt meinen beiden 
Stellvertretern, Herrn Peter Kellerer in der Funk-
tion als zweiter B¿rgermeister und Herrn Fabian 
Streit als dritter B¿rgermeister. Sie haben mich 
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das sehr gute Verhªltnis und die Verbundenheit 
zwischen Gemeinde und unserem Pfarrherrn 
Herrn Pater Markus Szymula, allen Kirchenpfle-
gern, Kirchenverwaltungen und Pfarrgemeinde-
rªten ansprechen. 
Danke auch an die Vorstªnde und Mitglieder al-
ler Vereine und Institutionen f¿r die Organisati-
on und Durchf¿hrung von Veranstaltungen, ob 
sportlich oder kulturell, ob Versammlungen, 
Festlichkeiten sowie Termine aller Art. 
 
Ein sehr wichtiger Beitrag f¿r die ºffentliche Si-
cherheit in unserer Gemeinde wird von den Mit-
gliedern der vier freiwilligen Feuerwehren in Al-
lenberg, Rapperzell, Ruppertszell und Schilt-
berg geleistet. Allen Kommandanten, Vorstªn-
den und Mitgliedern der Feuerwehren gilt unser 
Dank und Anerkennung f¿r ihren ganzjªhrigen 
Einsatz. Wir haben vier sehr gut organisierte 
Feuerwehren, auf die man sich immer verlassen 
kann, egal ob es sich um Brandbekªmpfung, 
Hochwasser, Sturmschaden, Verkehrsunfall 
oder einen anderen Einsatz handelt. 
 
Beim R¿ckblick auf 2017 will ich mit den Daten 
des Einwohnermeldeamtes der Gemeinde 
Schiltberg beginnen. Anfangen mºchte ich mit 
dem Stand der Einwohner, der zum heutigen 
Tage genau 1949 Einwohner zªhlt. Das sind 
vier Personen weniger als Ende 2016, als die 
Gemeinde insgesamt 1953 Einwohner zªhlte. 
Es wurden nur die Einwohner mit Hauptwohn-
sitz aufgef¿hrt. Wenn man die 68 Personen 
noch dazurechnet, welche bei uns mit Neben-
wohnsitz gemeldet sind, haben wir die 2000er 
Marke erreicht, genauer gesagt sind es 2021 
Personen, welche bei uns nun gemeldet sind. 
  
Diese Zahlen sind nur f¿r ein Jahr aufgef¿hrt. 
Bei den Zahlen der Bevºlkerungsentwicklung 
bei allen 24 Stªdten und Gemeinden im Land-
kreis Aichach-Friedberg gab es im Durchschnitt 
eine Steigerung von 4,5 % innerhalb der letzten 
12 Jahre. In der Gemeinde Schiltberg gab es ei-
ne Steigerung von 10,6 %. Wir sind hier unter 
den vier besten Gemeinden bez¿glich Bevºlke-
rungssteigerung. Wir hatten im Jahre 2002 ins-
gesamt 1766 Einwohner, im Jahre 2017 einen 
Bevºlkerungsstand von 1953 Einwohnern. 
 
An Zuschuss-Antrªgen wurden an die Gemein-
de im letzten Jahr von folgenden Vereinen und 
Institutionen schriftliche Antrªge eingereicht: 
TSV Schiltberg, Katholische Dorfhelferinnen 
und Betriebshelfer, Caritas, Volksbund Deut-
sche Kriegsgrªberf¿rsorge, BRK-Kreisverband 
Aichach-Friedberg, zusªtzlich wurden die 
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Sch¿tzenvereine, der TSV Schiltberg sowie der 
Trachtenverein Metzenried im Rahmen der Ju-
gendfºrderung unterst¿tzt. 
 
Alle ºrtlichen Vereine, welche sich beim Ferien-
programm beteiligt haben, wurden wieder von 
der Gemeinde mit 10 ú je teilnehmendem Kind 
unterst¿tzt. 
 
Neben den jªhrlichen Kosten f¿r die Schiltber-
ger Kinderkrippe und den Kindergarten sowie 
der Betreuung von Kleinkindern aus unserer 
Gemeinde in anderen Einrichtungen mit ¿ber 
370.000 ú wurden noch die Defizite der Maxi-
Gruppe, welche von der Gemeinde zusªtzlich 
zur Kinderkrippe betrieben wird, in Hºhe von ca. 
5.000 ú ¿bernommen. Zu diesen Kosten muss 
man noch die Unkosten f¿r den Gebªudeunter-
halt sowie die Investitionen hinzurechnen, wel-
che f¿r Gebªudeum- und -neubauten von der 
Gemeinde zu tªtigen sind, um f¿r unsere Kinder 
beste Bedingungen in punkto Kinderbetreuung 
anbieten zu kºnnen. 
 
Es werden bei uns mittlerweile ¿ber 100 Kinder 
betreut, davon entfallen auf die Maxi-Gruppe 12 
Kinder, die Kinderkrippe 11 Kinder, den Kinder-
garten 58 Kinder und 23 auf Schulkinder, wel-
che die Mittagsbetreuung gebucht haben. 
 
Alle diese Betreuungen werden von Fachperso-
nal durchgef¿hrt. Wir haben f¿r jede Gruppe 
mindestens zwei Betreuerinnen im Einsatz, was 
eine Beschªftigung von ¿ber 10 Personen be-
deutet, allein f¿r das Kinderhaus Schiltberg. Da-
zu kommt noch die Reinigungskraft. Wir sind 
sehr froh, dass im Moment alle Stellen besetzt 
sind. Neben der finanziellen Aufgabe hat sich 
die Personalbesetzung zu einem sehr schwieri-
gen Thema entwickelt. 
 
Wir sind sehr froh und dankbar, dass die Kir-
chenverwaltung Schiltberg die Trªgerschaft f¿r 
das Kinderhaus ¿bernommen hat. 
 
Besonderer Dank ergeht hier an unseren Pfarr-
herrn Herrn Pater Markus Szymula, dem Kir-
chenpfleger Herrn Josef Breitsameter und der 
Pfarreiangestellten Frau Gabi Ziegenaus, wel-
che alle Verwaltungsarbeiten bez¿glich Perso-
nalplanung und Personalbetreuung ¿bernimmt. 
 
In der Mittagsbetreuung stieg die Kinderzahl 
von 13 auf mittlerweile 23 Kinder an. Deshalb 
wurde der Keller der Schule nicht mehr geneh-
migt und wir mussten Ersatz schaffen. Nunmehr 
haben wir in den Nebenrªumen der Turnhalle 



die Voraussetzungen f¿r die Mittagsbetreuung 
der Schulkinder geschaffen. Die Kinder und Be-
treuerinnen sprechen von einer wesentlichen 
Verbesserung gegen¿ber den Rªumlichkeiten 
im Schulkeller. Da vorher die Mutter-Kind-
Gruppe und Maxi-Gruppe hier untergebracht 
waren, mussten diese beiden Gruppen auch 
umziehen. Diese haben nun sehr schºne 
Rªumlichkeiten in der ehemaligen Wohnung der 
Familie Kaupp bezogen, dadurch ist eine we-
sentliche Verbesserung gegeben. Ganz nach 
dem Motto: ĂF¿r die Kinder nur das Beste!ñ 
Im Untergeschoss des Kindergartens haben wir 
noch drei zusªtzliche Kinder-WCs mit Kosten 
von 9.500 ú sowie eine Wickelauflage montiert. 
Ein groÇer zusªtzlicher Einbauschrank musste 
eingebaut werden, um dem gesetzlichen Raum-
programm f¿r die Betreuung von Kindern ge-
recht zu werden. Die Gesamtkosten lagen hier-
bei bei 18.200 ú. 
 
Im Jahre 2017 hat unser Bauhof-Traktor mit 
Frontlader groÇe Probleme gemacht. Die Kupp-
lungen und andere Teile waren defekt. Es wur-
de ein neuer Traktor angeschafft. Lieferpreis 
war 92.800 ú, der alte wurde noch mit 14.000 ú 
in Zahlung genommen, sodass Kosten von 
78.800 auszugleichen waren. 
 
Im letzten Jahr wurde auch das Thema Hunde-
kot auf ºffentlichen StraÇen und Plªtzen behan-
delt. Hierzu wurde die Anschaffung von drei 
Dog-Stationen beschlossen. An diesen Statio-
nen kºnnen die Hundebesitzer T¿ten entneh-
men und wieder abgeben. Ich bedanke mich bei 
allen Hundebesitzern, welche die DOG-
Stationen auch so nutzen, dass es f¿r die Um-
welt und Mitb¿rger in Ordnung ist. Nicht in Ord-
nung ist es allerdings, wenn jemand die T¿ten 
mitnimmt, bef¿llt und anschlieÇend die gef¿llten 
T¿ten einfach in die angrenzenden Wiesen und 
Grundst¿cke schmeiÇt, was leider auch vorge-
kommen ist. 
 
In Allenberg hat die Gemeinde die Umr¿stung 
der vorhandenen StraÇenbeleuchtung auf LED- 
Technik durchgef¿hrt. In Allenberg gab es bis-
her insgesamt 26 Leuchten, welche auf 27 
Leuchten im Zuge der Umr¿stung erweitert wur-
den, Gesamtkosten ca. 12 000 ú. Diese Umr¿s-
tung soll im gesamten Gemeindegebiet erfol-
gen. Hierzu soll zuk¿nftig jedes Jahr ein Ortsteil 
umger¿stet werden. 
 
Vor den geplanten StraÇensanierungen haben 
wir wieder die Kanªle in Allenberg, Ruppertszell 
und Kemnat untersuchen lassen. Als Ergebnis 

wurde uns mitgeteilt, dass die Kanªle nicht er-
neuert werden brauchen Es sind aber teilweise 
Reparaturen erforderlich. Es wurden im Fr¿h-
jahr/Sommer 2017 Kanalreparaturen in offener 
Bauweise in Allenberg sowie in geschlossener 
Bauweise (Inlinerverfahren) in Allenberg, Rup-
pertszell und Kemnat durchgef¿hrt, Gesamtkos-
ten 30.000 ú. 
 
F¿r die Erste-Hilfe-MaÇnahmen der B¿rgerin-
nen und B¿rger wurden von der Gemeinde 
Schiltberg insgesamt 6 Defibrillatoren gekauft. 
Einen Defibrilla-
tor haben wir 
kostenlos vom 
Rot-Kreuz-Zug 
Schiltberg ¿ber-
geben bekom-
men, wof¿r ich 
mich auch an 
dieser Stelle 
nochmal bedan-
ke. Es sind so-
mit in den Orts-
teilen Allenberg, 
Aufhausen, 
Rapperzell und 
Ruppertszell je 
ein Defi vorhan-
den. In Schiltberg gibt es je einen Defi bei der 
Sparkasse, beim TSV-Sportheim und im Feuer-
wehrauto. Hierzu wurden im Fr¿hjahr von den 
Mitgliedern der Feuerwehren insgesamt 6 
¦bungsabende organisiert, wozu ich mich bei 
den Mitgliedern der Feuerwehren nochmal f¿r 
ihren Einsatz bedanke. Gesamtausgaben der 
Investition 13.300 ú. 
 
Am 10. Juni 2016 konnten wir bei der Baustelle 
B¿rgerhaus eine Hebauffeier organisieren und 
am 27. Juli 2017 feierten wir die Fertigstellung 
des B¿rgerhauses. Es wurden an diesem Tage 
alle T¿ren aufgesperrt und Pater Markus hat 
den kirchlichen Segen erteilt. Der Sch¿tzenver-
ein hat ein SchnupperschieÇen angeboten und 
der Burschenverein ein Sommerfest organisiert, 
das von der ¥ffentlichkeit gut besucht wurde. 
 
Alle Arbeiten sind abgeschlossen, wof¿r ich 
mich bei den ausf¿hrenden Firmen bedanke. 
Wir hatten mit allen Firmen groÇes Gl¿ck, jeder 
hat seine Auftrªge zu unserer Zufriedenheit 
ausgef¿hrt und den Kostenrahmen sowie die 
vorgegebenen Termine eingehalten. 
 
Nicht ausgeschrieben bzw. in Auftrag gegeben 
wurden die Baumeister- bzw. Abbruch- und 
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Maurerarbeiten. Diese Arbeiten wurden alle in 
Eigenregie mit freiwilligen Helfern in insgesamt 
ca. 2800 Stunden geleistet. Diese Eigenleis-
tungen haben uns sehr viel Geld gespart. Ich 
will mich heute nochmal bei allen Helfern herz-
lich f¿r ihren Einsatz bedanken, dies war eine 
groÇartige Leistung, welche auch unsere Er-
wartungen ¿bertroffen hat. Hier wurde Gemein-
schaftsgeist entwickelt und umgesetzt. Es wa-
ren manchmal schwere und staubige Arbeiten, 
was aber bei der gemeinsamen Brotzeit schnell 
wieder vergessen war. 
 
Nach Abschluss der Arbeiten haben wir uns bei 
den Helfern mit einem Helferessen bedankt. 
F¿r die ¥ffentlichkeit wurde der Tag der offenen 
T¿r am 29. Juli 2017 organisiert. 
 
Im Bereich StraÇenbau wurde im letzten Jahr 
die StraÇe zur Hofbergfreilichtb¿hne ausge-
baut, was ein Gemeinschaftsprojekt zwischen 
Gemeinde, Familie Lechner und dem Hofberg-
verein war. 
 
In Rapperzell haben wir den Geh- und Radweg 
vom Feuerwehrhaus bis zum Anwesen der Fa-
milie Binzer geteert und ausgebaut, sowie eine 
zusªtzliche StraÇenlampe aufgebaut. In Rup-
pertszell wurde die St.-Michael-StraÇe teilweise 
neu ausgebaut. In Schiltberg wurde die Kelten-
straÇe mit Asphaltfrªsgut saniert, um einen 
staubfreien Feldweg zu bekommen, welcher 
sich teilweise innerorts befindet. 
 
Von Metzenried nach Junkenhofen wurde die 
GemeindeverbindungsstraÇe neu ausgebaut. 
Diese MaÇnahme ist ein Gemeinschaftsprojekt 
zwischen der Gemeinde Gerolsbach und der 
Gemeinde Schiltberg. 
 
Ende November wurden die StraÇensanierun-
gen auÇerhalb von Allenberg f¿r die Teilberei-
che von Schiltberg kommend und von Aichach 
kommend neu ausgebaut. Zusªtzlich wurde 
hierzu die Ortsdurchfahrt von Holzhausen mit in 
Auftrag gegeben, Gesamtkosten ca. 97.000 ú. 
 
Zusªtzlich zu all den bereits aufgef¿hrten Inves-
titionen und BaumaÇnahmen haben wir mit der 
BreitbanderschlieÇung eine noch teurere Inves-
tition und BaumaÇnahme begonnen und durch-
gef¿hrt. Im Sommer 2017 wurde diese fertigge-
stellt. 
 
Die Gemeinde hat sich schon fr¿hzeitig bei der 
Regierung f¿r eine Bezuschussung des Breit-

bandausbaus in lªndlichen Gebieten beworben. 
Es wurde uns ein sehr groÇz¿giger Zuschuss 
genehmigt. Auch wurde uns der technisch bes-
te Ausbau, sprich Glasfaser in jedes Haus, bei 
der Bezuschussung zugesagt. 
Mit dieser Zusage haben wir eine Ausschrei-
bung gestartet und somit das beste System, 
das im Moment auf dem Markt ist, eingebaut. 
Auch haben wir darauf geachtet, dass f¿r jeden 
Haushalt die gleichen Vorgaben eingehalten 
werden m¿ssen. Jeder Haushalt, auch in den 
kleinen Orten und Einºdhºfen, hat jetzt die 
Mºglichkeit, den Datentransfer-Turbo sofort 
oder auch in spªteren Jahren f¿r sein Anwesen 
zu beantragen. Die Leitungen sind in der ge-
samten Gemeinde (mit Ausnahme von Allen-
berg und Rapperzell, welche bereits vorher 
ausreichend erschlossen waren) in allen Stra-
Çen verlegt. Hier haben wir sehr viel f¿r die Zu-
kunft der Haushalte und Infrastruktur in den 
Jahren 2016 und 2017 geschaffen, auch wenn 
es im Moment von einigen noch nicht benºtigt 
wird. Wichtig ist, dass die Mºglichkeiten bzw. 
Voraussetzungen dazu geschaffen worden 
sind. 
 
Diese Voraussetzungen konnten wir aber nur 
durch die groÇz¿gige Unterst¿tzung des Frei-
staates Bayern schaffen. Die Gesamtinvestition 
f¿r diese BaumaÇnahme belªuft sich auf insge-
samt 1.800.000 ú. 
 
Von dieser Summe werden von der ausf¿hren-
den Firma Alto-Netz ca. 800.000 ú aus eigenen 
Mitteln finanziert. Die Restsumme von ca. 
1.000.000 ú wird vom Freistaat Bayern mit 
797.384 ú bezuschusst, sodass f¿r die Gemein-
de ein Eigenanteil von 199.000 ú bleibt. 
 
Wir freuen uns sehr, dass wir unseren B¿rgerin-
nen und B¿rgern eine solch zukunftstrªchtige 
Investition anbieten kºnnen. Wir haben eine 
Datenautobahn die seinesgleichen sucht. Mein 
Dank gilt aber auch der Bevºlkerung, welche 
wªhrend der Bauarbeiten viele Einschrªnkun-
gen bei der Befahrung der StraÇen hinnehmen 
musste. Vielen Dank f¿r Ihr Verstªndnis und Ih-
re Unterst¿tzung. 
 
Neben all diesen BaumaÇnahmen wurde auch 
in das Gesamtvermºgen der Gemeinde inves-
tiert. Hierzu wurden in Gundertshausen zwei 
Grundst¿cke im Rahmen eines Bieterverfah-
rens zu einem Gesamtwert von 165.000 ú an-
gekauft. Es handelt sich um ein Wiesengrund-
st¿ck, welches f¿r AusgleichsmaÇnahmen sehr 
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gut geeignet ist, sowie um eine Waldflªche, 
welche als Tauschflªche vorgesehen ist. 
 
In den letzten 12 Monaten waren auch viele an-
dere Anliegen und Antrªge vom Gemeinderat 
zu behandeln. 
 
Am 10. und 11. Juni 2017 wurde vom Hofberg-
verein und der Gemeinde eine Fahrt zur Part-
nergemeinde anlªsslich des 30-jªhrigen Jubilª-

ums organisiert. Hier wurde die Gemeinde vom 
dritten B¿rgermeister Fabian Streit hervorra-
gend vertreten, weil ich aus gesundheitlichen 
Gr¿nden verhindert war. Hierf¿r herzlichen 
Dank. Vielen Dank auch dem Hofbergverein, 
der die Organisation der Fahrt ¿bernommen 
hat. 
 
F¿r das laufende Jahr 2018 mºchte ich Sie 
noch ¿ber einige Punkte informieren, die vom 
Gemeinderat mit in die Finanzplanung f¿r die 
nªchsten Jahre aufgenommen wurden. 
 
F¿r die Erweiterung des Ruppertszeller Ver-
einsheims wurde ein Bauantrag gestellt, der 
seit August 2017 auch genehmigt ist. Hierzu hat 
es erst in den letzten Tagen wieder einen Orts-
termin wegen des Stromanschlusses gegeben, 
welcher von der Gemeinde in Auftrag gegeben 
wird. 
 
In der Angelegenheit Bauplªtze hat die Ge-
meinde Schiltberg mit dem Baugebiet ĂAn der 
Keltenstrasseñ in der Vergangenheit die Mºg-
lichkeit geschaffen, dass sich private Bauherren 
den Traum vom eigenen Haus verwirklichen 
kºnnen. 
 
Wir hatten aber bereits wieder viele Anfragen 
von Interessenten, die einen Bauplatz kaufen 

wollen, deshalb sind wir auch in dieser Angele-
genheit aktiv gewesen. Es wurden bereits Ge-
sprªche und Verhandlungen mit mehreren 
Grundst¿ckbesitzern gef¿hrt, um wieder ein 
neues Baugebiet in Schiltberg ausweisen zu 
kºnnen. 
 
Die Vorgesprªche und Verhandlungen wurden 
zur Zufriedenheit aller Beteiligten abgeschlos-
sen. Deshalb wurden auch bereits Bodenpro-
ben genommen und vom beauftragten Architek-
ten Herrn Obeser ein Entwurf f¿r den erforderli-
chen Bebauungsplan erstellt. 
 
Diesem Entwurf vom Bebauungsplan mit Gr¿n-
ordnungsplan, wo auch die erforderlichen Aus-
gleichsflªchen dargestellt werden m¿ssen, wur-
de vom Gemeinderat zugestimmt, sodass wir 
den Billigungsbeschluss durchf¿hren konnten. 
Dies bedeutet letztendlich dann auch Baurecht 
f¿r die jeweiligen Grundst¿ckbesitzer, welche 
einen Bauplatz erwerben. 
 
Es sind hierzu viele Plªne wegen der Erschlie-
Çung erforderlich, welche vom Ingenieurb¿ro 
Mayr f¿r uns erstellt wurden. Mit diesen Plªnen 
wurden Leistungsverzeichnisse f¿r die auszu-
f¿hrenden Arbeiten erstellt. Die Kanalbauarbei-
ten sowie die StraÇenbauarbeiten wurden bzw. 
mussten im Rahmen einer ºffentlichen Aus-
schreibung ausgeschrieben werden, die Sub-
mission hierzu ist bereits erfolgt. Die Auftrªge 


